

Reseñas de trabajos de grado

Thesis Reviews

Resenhas de trabalhos de conclusão de curso

De paracos a bacrim: desmovilización, reestructuración y víctimas en Colombia

Autoras: Linda María Muñoz Gallego, Jennyferd Usma Rodríguez, Sara Martínez Yepes, Sandra Trejos Salazar.

Asesor: Wilson Mellizo.

Línea de investigación: derechos humanos y fortalecimiento democrático.

Palabras clave: paramilitarismo, bacrim, víctimas, medios de comunicación.

Descripción: Fue interés de este ensayo elaborar un análisis crítico y reflexivo de la relación entre medios de comunicación, paramilitarismo en Colombia y sus víctimas, considerando el estudio de la información emitida por *El Espectador* en el periodo de junio de 2006 a junio de 2007, referida a las víctimas y al proceso de reestructuración del paramilitarismo en Colombia y sus efectos a la construcción de la memoria histórica en el país. En principio se reconoce el conflicto armado, político y social persistente en el interior del país por más de cinco décadas, en el que han participado diversos actores. Entre ellos están los paramilitares, que han llevado a cabo los más vergonzosos, horrorosos e inhumanos hechos violentos a la sociedad colombiana; con esto han dirigido el conflicto cada vez más hacia una atroz degradación en la cual se da cuenta de sus orígenes, relaciones económicas y políticas que sostiene con el narcotráfico, con algunos Gobiernos y estamentos públicos e instituciones religiosas. Esta organización ha experimentado procesos de transformación constante, incluso tras su “desmovilización” en 2005, después de la cual ha resurgido con una nueva denominación: bandas criminales

(bacrim), neologismo acuñado para referirse a este fenómeno. Por ello, fue interés de este ensayo reflexionar sobre los giros, rupturas y continuidades entre paramilitarismo y bacrim. En este marco, se encuentra que los medios de comunicación, a lo largo de la historia colombiana, se han usado como importantes instrumentos del poder, que construyen desde sus centros representaciones y lecturas hegemónicas sobre distintos fenómenos, para este caso, sobre el paramilitarismo, la coincidente emergencia de las bacrim luego de su proceso de desmovilización y el reconocimiento de las víctimas.

Objetivo general: Adelantar un estudio documental y de prensa sobre el origen, trayectoria y reacomodación del paramilitarismo en Colombia y sus implicaciones en el reconocimiento sociopolítico de las víctimas.

Objetivos específicos

- Analizar giros, rupturas y continuidades en el fenómeno del paramilitarismo en Colombia.
- Analizar las implicaciones de la información emitida por *El Espectador* para los procesos de recuperación de memoria histórica de las víctimas del paramilitarismo en el país.

Metodología: Análisis de contenido y revisión documental.

Conclusiones: Este ensayo aporta a la construcción de conocimiento social y al análisis desde el trabajo social del conflicto armado, político y social en relación con el fenómeno paramilitar, su transición a bandas criminales emergentes (giros y continuidades), sus víctimas y el seguimiento de estos hechos desde el periódico *El Espectador*. Con respecto a los giros de este fenómeno, se puede caracterizar su constante y habitual cambio de denominaciones asignadas públicamente, construidas en relación con las transformaciones superficiales estructurales que estos grupos han atravesado. Con ello, en algunos casos, se han alterado aspectos como su reconocimiento social y jurídico, la táctica militar que es usada por las fuerzas armadas para su control, además de su responsabilidad en la práctica de hechos victimizantes. Todo lo anterior constituye una ventaja estratégica en el tránsito del paramilitarismo a bandas criminales emergentes.

En cuanto a las continuidades, se identificaron cuatro aspectos por resaltar: lo referente a la ocupación territorial, el ataque persistente a la población civil como forma de terror y obtención de poder, la forma de financiación de su organización y la continuidad de la

cooptación estatal fortalecida desde el proceso de desmovilización. En cuanto a las zonas en las que hacen presencia se muestra que las mal llamadas bacrim se mantienen en los territorios ubicados estratégicamente para realizar acciones delictivas (narcotráfico, cultivos ilícitos, minería, extorsiones, etc.).

Respecto a lo encontrado en el periódico *El Espectador* en el periodo junio de 2006 a junio de 2007, con relación a lo que se emitió de las víctimas del paramilitarismo, sus luchas y experiencias, se denota que hubo invisibilización de las víctimas. Esto está reflejado en las escasas noticias y artículos dedicados al reconocimiento de ellas como parte de un supuesto proceso de reconciliación social, dignificación y significación de sus memorias, luego de atravesar la barbarie cometida contra las mismas. Es importante también mencionar que el mayor porcentaje de noticias publicadas por este diario estaban relacionadas con temas como parapolítica, fosas comunes y la Ley 975 de 2005 de Justicia y Paz, aunque de forma descontextualizada y con la información fragmentada; aun así en las columnas de opinión se resaltó de forma significativa a las víctimas.

Innovación social como estrategia para la construcción de identidad territorial¹

Autoras: María Fernanda Riveros, Martha Milena Vega Vargas, Sara Catalina Berdugo, Jhoana Ángel Fandiño.

Asesora: Alba Lucía Cruz Castillo.

Línea de investigación: desarrollo humano y calidad de vida.

Palabras clave: Desarrollo, innovación, territorio, identidad.

Hipótesis: El ensayo realizado parte del acercamiento a iniciativas de innovación social, con el fin de visibilizar los modelos de intervención social que implementan y su incidencia en el desarrollo del ámbito territorial. Se parte de que la innovación social es una apuesta que centra su atención en las personas, sus dinámicas, los valores sociales que surgen a partir de ellas y que propician cambios en el territorio, en la medida en que se reconocen, se organizan y trabajan colaborativamente. A su vez, la innovación social se convierte en un nuevo campo de intervención de disciplinas como Trabajo Social desde

1 El trabajo de grado desde la modalidad de ensayo reflexivo titulado *Innovación social como estrategia para la construcción de identidad territorial*.

el ámbito territorial, ya que se vuelve en un espacio propicio para el reconocimiento de las personas, sus capacidades e ideas, y en el que se articulan procesos de agenciamiento social con procesos de emprendimiento que transforman las condiciones de habitabilidad dentro del territorio.

Argumentos: La estructura argumentativa parte del “desarrollo y la innovación social”. Desde la transición de la connotación y significación del desarrollo, se retoman autores como Múnera (2007), Esguevillas (2013), Hopenhayn (2005), bajo el concepto que direcciona el objeto del desarrollo hacia la protección humana, como una apuesta por reflexiones globales, rutas de acción para alcanzar condiciones de vida dignas y justas, en las cuales las personas se organizan alrededor de propuestas participativas de construcción territorial, desde allí surge la innovación que implica la generación de nuevas ideas, estrategias y formas para hacer frente a problemas a nivel social. En segundo lugar, las “concepciones del territorio desde experiencias de innovación social” indican que el territorio es un espacio geográfico y un espacio socialmente construido, caracterizado por dinámicas históricas, sociales, culturales, políticas, económicas y ambientales que lo modifican y que involucran el establecimiento de relaciones de poder, de gestión y de reconocimiento. De ahí que el territorio no pueda entenderse como un factor aislado del desarrollo, porque desde y en el territorio se hacen visibles todas aquellas concepciones, prácticas e implicaciones del desarrollo. En este sentido, es indispensable concebir el territorio como el espacio donde el desarrollo se materializa y en el cual existen los recursos (humanos y materiales) necesarios para hacerlo posible. Desde aquí se retoman autores como Sosa (2012), Schneider y Tartaruga (2006), Sposito (2004), Beltrán, Bohórquez y Equipo (2011). El tercer argumento llamado “aportes de la innovación social a la identidad territorial” asume que dentro del escenario innovador la idea se convierte en el elemento creador y transformador, y de esta manera favorece el desarrollo de procesos que dan pie a la canalización del potencial creativo de los sujetos, por lo cual permite darle al territorio un sentido de integración en el cual las personas se sienten pertenecientes al espacio sociofísico y se establecen relaciones de identificación e intimidad con y en el territorio. Surgen entonces los valores sociales que, puestos en escena, se convierten en una posibilidad para afianzar las relaciones sociales, ya que involucran procesos de interacción y de organización de las personas. Para la construcción teórica de este apartado se retoman autores como Benedetto (2006) y Sosa (2012); hay que reconocer que la argumentación y fundamentación se realiza

a partir de la voz de los actores institucionales que promueven las iniciativas de innovación social, como lo son Chávez (2013,) representante de la organización Ashma, y Gómez (2013), representante del Parque Explora.

Conclusiones: Es posible afirmar que las iniciativas incluyen prácticas sociales que buscan hacer frente a la pobreza y la exclusión, ya que involucran acciones de reconocimiento de las personas y del medio donde se desarrollan, además de herramientas que les permiten a las personas la adquisición ya sea de un capital material o uno intelectual. Se convierten entonces en estrategias de inclusión y fortalecimiento de la cohesión social que aportan al desarrollo territorial, pues las personas se apropian de la construcción de su desarrollo a partir de la identificación de su situación y del papel que cada uno juega en él. De allí que el aporte de la innovación social a la construcción de la identidad territorial no puede entenderse de forma aislada; es preciso señalar que la historicidad de los territorios permite reconocer las dinámicas y el devenir histórico que contempla las diferentes relaciones que a través del tiempo se han gestado en el territorio. Por su parte, la marginalidad ha sido el resultado de una serie de desigualdades que han ampliado las brechas de injusticia, causadas por los modelos de desarrollo impuestos, por la debilidad o la falta de presencia institucional por parte del Estado, la inadecuada distribución de recursos y la ausencia de oportunidades en cuanto acceso a bienes, servicios y procesos políticos que impiden de una u otra manera vincularse dentro del escenario social, económico y político del país. Por lo anterior, el contexto de marginalidad se convierte en un determinante en los procesos de desarrollo y al mismo tiempo en una barrera para alcanzarlo.